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網友強姦案激增一倍
新聞撮要
現時網上交友程式大行其道，不
少人都會使用該類軟件交友以至尋
覓另一半，卻有女性因而誤墮色狼
陷阱。警方指去年涉及網上認識的
強姦案有11宗，較前年激增接近一
倍，而本年首季同類非禮案則錄得8
宗，比去年同期增加超過一倍。
同時亦有男性被「假援交」所
騙，去年更有年僅14歲的受害男童
因「假援交」而受騙。
■節自《14歲仔遭「假援交」呃

3000 元》，香港《文匯報》，
2017-6-27

持份者觀點

1. 警方：在網上自稱女性的人往往
聲稱可提供援交服務，又說要保
障自己安全，要求受害人繳付可
退回的保證金，及後會指自己遇
麻煩需要對方購買點數卡幫忙
等，藉以騙取金錢。

2. 專家：騙徒手法與騙財的「網上
情緣」相似，受害人始終沒有與
對方見面，惟該類案件受害人以
女性為主，現時騙案是「情性兼
備」。

多角度思考
1. 試描述騙徒的行騙手法。
2. 你認為怎樣可以防止青少年墜入

這類陷阱？

新聞撮要
醫管局早於2008年就展開少數族裔翻譯

服務，該服務大受少數族裔歡迎，現由4種
語言增至18種語言，聘請翻譯的開支亦由
每年約300萬元大增至700萬元。當求診患
者有需要時，前線醫務人員會馬上聯絡翻
譯公司，翻譯公司可即時提供24小時電話
即時傳譯，到場服務則由早上8時至晚上10
時，一小時內到場。醫管局未來擬增加視
像即時翻譯，進一步提升服務素質。
■節自《公院擬增視像翻譯助少族》，

香港《文匯報》，2017-6-26

持份者觀點
1. 醫管局：治病救人花費無上限，醫管局
未來擬增加視像即時翻譯，進一步提升
服務素質。

2. 醫院代表：聖公會提供該服務的百餘名
翻譯，大部分是少數族裔人士，他們很
有熱誠和敬業的服務態度，每次翻譯時
都不厭其煩，希望為自己同胞提供最好
的服務，避免因溝通問題影響病情。

3. 一個講孟加拉烏爾都語的孕婦：醫生發
現我胎盤有問題，會引致大出血，需要
盡快剖腹產子，無法溝通之下，立即約
來烏爾都語翻譯，令手術得以迅速進
行，母子平安，我感到非常感動。

多角度思考
1. 試指出醫院少數族裔翻譯服務的重要。
2. 承上題，這種服務可能有什麼限制？
3. 你認為醫院可以怎樣加強對少數族裔的

支援？

新聞撮要
日前行政會議通過取消強積金對
沖方案，以「劃線」形式，由政府
出資79億元，分10年補貼僱主，並
降低遣散費及長期服務金與工資的
比例，但未獲勞資雙方支持。
■節自《梁振英：樂見撤對沖有

新方案》，香港《文匯報》，
2017-6-26

持份者觀點
1. 政府官員：取消強積金對沖不容
易，對沖亦困擾僱主與僱員的關
係逾20年，更影響全港300多萬
名打工仔，冀僱主與僱員盡快達
成共識。

2. 勞方代表：勞方的大原則是取消
強積金對沖，只是堅持保留現時
遣散費及長服金與工資的計算比
例。

3. 資方代表：不接受取消強積金對
沖的原本方案及微調方案，因方
案沒有為僱主儲蓄，並為僱員提
供雙重退休保障的開支。

多角度思考
1. 試指出上述取消強積金對沖方案

的內容。
2. 承上題，解釋勞資雙方的爭議

點。
3. 你認為取消強積金對沖，怎樣才

能找到一個平衡點？

新聞撮要
具有完全自主知識產權、達到世界先進水

平的兩列中國標準動車組，早前被正式命名
為「復興號」，6月26日率先在京滬高鐵兩
端的北京南站和上海虹橋站雙向首發，分別
擔當G123次和G124次高速列車。「復興
號」車廂內實現了Wi-Fi網絡全覆蓋。
■節自《國產高鐵「復興號」京滬今首

發》，香港《文匯報》，2017-6-26

持份者觀點
1. 中國鐵路總公司：該動車組整體設計以
及車體、轉向架、牽引、制動、網絡等
關鍵技術都是中國自主研發，具有完全
自主知識產權。

2. 業內人士：具有完全自主知識產權的中
國標準動車組將在印尼高鐵項目中使
用，「復興號」將是中國高鐵「走出
去」的「主力軍」。

3. 評論：「復興號」極大增強了中國高鐵

的國際話語權和核心競爭力。

多角度思考
1. 根據上文，指出「復興號」的特點。

2. 承上題，具有完全自主知識產權意味着
什麼？

3. 試解釋「復興號」如何「增強了中國高
鐵的國際話語權」。

「復興號」首發 擁完全自主知識產權現 代 中 國

撤對沖 補貼僱主10年

公院添視像即時翻譯助少族

50市民淨化海港 撈258公斤垃圾

今 日 香 港

新聞撮要
世界自然基金會香港分會上月尾於香港

仔避風塘舉行「網撈垃圾—香港仔海港潔
淨行動」，多個環保和漁業團體出席，近
50名市民響應，整個行動共撈到48袋、近
258公斤海洋垃圾，包括膠樽、膠袋、即棄
餐具、發泡膠飯盒、發泡膠魚箱等。
■節自《環團潔淨海港 撈250公斤垃

圾》，香港《文匯報》，2017-6-25

持份者觀點
1. 組織者：估計魚箱碎片多由漁民扔棄，
或行船時無意跌入海中，不少漁民及市
民都將外賣膠盒及即棄餐具扔入海中，
加劇海洋污染的問題。

2. 漁業團體：外界多認為是漁民製造海洋
垃圾，對此並不認同，休漁期於5月1日
開始，至8月16日才結束，大多漁民都
上了岸，海洋垃圾卻依然存在，說法對

漁民並不公平。
3. 環保人士：建議政府增聘人手清潔海
港，加強宣傳保護海洋的訊息。

多角度思考
1. 試指出是次活動的持份者和成果。
2. 承上題，指出持份者的意見。
3. 你認為政府可以怎樣加強市民保護海港

的意識？

公 共 衛 生

■黃釗泓 資深通識科老師

通 識 把 脈 優質的士試驗 3點辨優劣

新聞撮要
繼WannaCry之後，新一輪網絡攻擊日前起再
次席捲歐美及亞太地區，多國政府和企業均成為
目標，朱古力大廠吉百利、航運巨頭馬士基集團
紛紛中招，其中烏克蘭及俄羅斯災情最嚴重。黑
客利用微軟Windows系統的漏洞入侵並控制系
統，令電腦死機，用戶需向黑客以比特幣支付
300美元（約2,340港元）贖金換取解鎖。防毒軟
件商卡巴斯基將新病毒稱為ExPetr。
■節自《新病毒大爆發 勒索全球企業》，香

港《文匯報》，2017-6-29

持份者觀點
1. 微軟：早前為Windows推出了保安升級，相
信有助堵截病毒入侵。用戶收到不明來歷檔案
或超連結時應提高警惕，勿隨便打開。

2. 電腦安全專家：新病毒並非去年首次出現的勒

索軟件Petya的變種，而是前所未見的。
3. 分析：ExPetr傳播的條件之一，相信是必須與
目標系統有直接網絡連接，病毒的擴散速度曾
放緩，原因可能是烏克蘭與外國的網絡連結有
限。

4. 香港政府資訊科技人員：政府內部有多重措施
保護電腦系統，市民的電腦如受病毒侵襲，可
報警及向電腦保安事故協調中心求助。

5. 香港政府部門：香港及亞洲未有中毒個案，建
議市民、公司及機構定期更新電腦軟件，切勿
打開一些不明來歷的電郵，並直接刪除。

多角度思考
1. 試指出是次病毒的特點。
2. 為什麼病毒能攻擊全球多個國家及地區？
3. 「資訊全球化令信息安全受到考驗。」你在多
大程度上同意這說法？

勒索病毒再現 烏俄重災區

星期二．通識博客/通識中國 星期四．通識文憑試摘星攻略星期三．中文星級學堂
．文江學海
．百科啟智

星期五．通識博客/通識中國
．文江學海星期一．通識博客（一周時事聚焦、通識把脈）

．通識博客/通識中國
．百搭通識
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一周時事聚焦 知多點
ExPetr病毒一旦進入目標
系統，就會搶奪管理權限，
迫使電腦在最少一小時後重
新啟動，屆時病毒就會加密
檔案。與一般勒索軟件不一
樣，它主要目標是企業常用
的檔案，而非影像及視訊
檔。
為免遭到ExPetr毒手，

專家指出病毒啟動加密程序
前，會先在系統內搜尋一個
檔案，假如它已經存在，病
毒就會退出加密程序。
因此，只要用戶在 C:

Windows文件夾建立一個
唯讀檔，並把它命名為
perfc，其作用將如同疫
苗，能阻止病毒。■■烏克蘭超市受新型病毒襲擊烏克蘭超市受新型病毒襲擊。。 網上圖片網上圖片

政府在本年3月初提倡優質的士試驗計劃
（下稱「計劃」），發出3個專營權，提供
600輛的士。初步建議起錶收費約32元至36
元，其後每次跳錶的收費暫未定案，預計收
費會較市區的士貴三成五至五成；專營的士
牌照會規定每一輛車的車齡不可以超過5
年，但不限制車款；營辦商需設手機App作
召喚服務之用，乘客只需要提供上車位置，
營辦商不能拒載。
對於此方案，不少持份者有不同的立場，

因而有一定程度的爭議。以下筆者將以不同

意的立場作分析。

憂搶普通的士生意
首先，就此方案而言，會影響普通的士的

生存空間，對的士業團體造成不公平的競
爭。雖然現時擬推的600輛專營的士數目不
多，但有資深的士司機認為，政府日後可能
推出更多優質的士，若普通的士司機的服務
質素欠佳，有機會被專營的士代替。而市民
亦有機會選擇更「優質」的專營的士，令普
通的士的營業額受打擊。

雖然有人認為，專營的士的目標是對服務
質素的要求和負擔能力較高的乘客，與普通
的士和優質的士的客路不同，此計劃只是讓
兩者各有發揮；加上試驗計劃只會推出最多
600輛優質的士，即只佔全港18,000多輛的
士數目約3%，其影響力極低，所以不會對
普通的士的收入有大影響。
然而，一旦推行的計劃受市民接受，則有

機會令市民傾向選擇專營的士，令普通的士
認受性逐漸下降，為的士業界帶來長遠隱
憂。

或加劇交通擠塞
其次，有環保團體指，推出專營的士會加

劇本港交通擠塞情況，亦會影響現有公共交
通工具。現時香港的路面上有各種交通工
具，有巴士、小巴、貨車、私家車、的士
等，交通經常擠塞，在沒有減少車輛的情況
下增加車輛數目，只會令擠塞更嚴重，更可
能增添交通意外。

僅3%人稱一定搭

此外，專營的士經營成本較高，故其收費
會較高，會加重普通市民的負擔。政府早前
收集市民對推出優質的士服務的意見，調查
結果顯示，只有約3%的受訪者表示一定會考
慮乘搭優質的士。原本50元一程的收費可能
變成80元至100元，市民寧可把多出的收費
分配到其他用途上，高價令不少人卻步。
對於政府所提倡的優質的士試驗計劃，各

有利弊，但基於上述所論，此計劃有3點負
面影響，我不同意政府推行優質的士試驗計
劃。

個 人 成 長 與 人 際 關 係

能 源 科 技 與 環 境

■■「「復興號復興號」」車廂內有完整車廂內有完整
Wi-FiWi-Fi網絡覆蓋網絡覆蓋。。 資料圖片資料圖片

■■警方指現時網上騙案是警方指現時網上騙案是「「情性兼備情性兼備」。」。 資料圖片資料圖片


